
胡耀邦同志视察大韩继铁厂纪实 
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    1958 年 9 月底的一天上午，区委书记李明通知区工业局局长顾宪图、团区委副书记隗有忠速到他的办

公室。当我们来到办公室，李明同志正向中共中央委员．团中央第一书记胡耀邦同志汇报周口店区在大跃

进运动中工农业生产的形势。见到我们进来，李明把我们二人介绍给耀邦同志后，胡耀邦同志简要问了顾

宪图全区工业情况。然后，隗有忠汇报了团组织在大跃进中如何发挥作用的简要情况。 

    中午，耀邦同志在区委吃完午饭后，我二人陪耀邦同志去大韩继铁厂视察。到铁厂后，从车间找到厂党

支部书记罗玉庆。耀邦同志首先听取了罗玉庆的汇报。当汇报到全厂 800 多工人，有 3 座炼铁炉，半机械化

生产，日产最高到 15 吨铁时，耀邦同志很关心地问：“赔不赔钱?赔多少钱?”因罗玉庆到厂时间不长，一时

汇报不上来，顾宪图回答：“每吨赔 80到 100元。”耀邦同志沉思片刻后，站起来说：“咱们到车间看看。”来

到炼铁车间，见到工人个个汗流满面，耀邦同志向工人喊：“同志们好！你们辛苦啦!向你们学习!”走到炉前，

见到装炉的铁矿石很大，耀邦同志问顾宪图：“为什么不搞烧结?”顾宪图说：“只有一台旧粉碎机，还不好用。”

耀邦同志点了点头，又问罗玉庆：“你们工人中有多少青年?”罗玉庆回答：“有三分之二。”为了进一步深入

了解工人生产情况，耀邦同志又让找三位青年工人，开了座谈会。耀邦同志既关心生产又关心他们的家庭生

活和身心健康。问他们：“累不累?上过几年学?想不想家?有没有对象?”这时，把大家都逗笑了。最后问到谁

干过炼铁厂工作，只有炉长魏长荣回答说：“在首钢学习一个月。人家是机械化生产，我们是半土半洋。”耀

邦同志听后说：“你们半土半洋炼铁也很不简单，希望你们学习好科学知识，将来也搞机械化生产。” 

    最后，耀邦同志把我们叫到一起问：“一天赔一千多元，能办下去吗?”顾宪图说：“国家缺铁就要炼，

不能算经济账。”耀邦同志又说：“你们应该搞联合企业，炼铁带炼钢，用电办不到，可以土洋结合，炼出

钢来再轧材，最后生产出机械设备。”之后又高兴地说：“这就叫做恨铁不成钢，恨钢不成材，恨材不成器。” 

  耀邦同志回到团中央后，还很关心大韩继铁厂。大约两个星期后，他又安排了苏联青年代表团来铁厂参

观。 
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